

Table with subscription rates: CAPITAL, PUERA, EXTRANJERO. Columns for Lin mes., 1/3 mes., 1 año.

PAGO ANTICIPADO

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

FRANQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y

remitidos PAGO ANTICIPADO

Esquelas mortuorias

HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA

No se devolverán los originales publicuense ó no.

AÑO XVIII

LÉRIDA SABADO 13 MARZO 1915

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA - MAYOR, 92

TELEFONO NUMERO 80

NUM. 4 470

Elecciones provinciales

DISTRITO DE LÉRIDA-BORJAS

Candidatura republicana

- D. Pedro Mías Codina
D. Alfredo Pereña Reixachs
D. Humberto Torres Barberá

AVISO IMPORTANTE

Los Colegios electorales en esta ciudad, han sufrido alguna variación que deben tener en cuenta, los electores, en relación con las anteriores elecciones.

La Sección 2.ª del Distrito 2.º que se hallaba instalada la Mesa electoral en el Parque de bomberos, lo estará ahora en el Gobierno civil, Plaza de la Libertad.

La Sección 3.ª del Distrito cuarto que se hallaba antes en el Hospital, en la presente elección queda instalada en el «Liceo Escolar», calle de Blondel.

Además en este distrito cuarto, se ha creado una nueva sección que es la 4.ª instalándose la Mesa en la Escuela graduada de la calle Alcalde Costa núm. 10, (Bajos de casa Roca).

A esta sección deberán ir a votar los electores que figuren en el censo como vecinos de las siguientes calles: Academia, Alcalde Costa, Cañónigo Gonzalez, Dr. Robert, Gobernador Moncada, Obradores, Plaza de Berenguer y Rambla Aragón y Cataluña.

Los demás colegios electorales, están situados en los propios edificios que en las elecciones últimas.

Notas electorales

El clown de El Pallaresa que, por lo visto, no tiene ya a quien meter, se dedica a matar el tiempo haciendo una ridícula parodia de los partes de la guerra aplicados a las elecciones, en insultos y arrojadas parrafadas que acreditan su ingenio ratonil.

El Pallaresa se lo ha puesto ya todo por montera y así respeta la buena administración de los negocios públicos como la gran tragedia de la guerra europea. ¡Que le vá ni le viene a él en todo esto si consigue sacar triunfo a su candidato!

Toca El Pallaresa todos los registros; desde la insidia melévolia a la ridícula bufonada, agota los tonos del lenguaje para convencer a los electores de que deben votar a ese traidor de despojos del caciquismo vergonzante.

Pero los liberales saben que Roca no ha hecho en la Diputación nunca nada en beneficio de los pueblos que le han dado sus votos; que Reñé es un aspirante a cacique sin talento ni otro aliciente que los fudcos que explota y que La-Rosa no debe ser elegido por traicionar a la causa tradicionalista permitiendo que se le incluyera en candidatura con los dinásticos.

Y es claro que sabiendo esto los electores, no será fácil engañarlos por más insidias y bufonadas que les presente el colega ramero.

No hemos querido perder la serenidad ni un solo momento durante la campaña electoral, y el respeto y el conocimiento en el lenguaje al adversario el recomendar nuestra candidatura, ha sido nuestra norma de conducta.

Porque ayer, al contestar a unas insidias de El Pallaresa, incidentalmente aludimos a la candidatura de las derechas estableciendo un parangón entre unos y otros candidatos, el papel ramero se salió de madre diciendo que ya nos ajustará las costuras cuando pasen las elecciones contestando oportunamente.

¡Ay qué miedo! Nos causa pavor esa de que nos va a ajustar las costuras y como se

gún reza el dicho, los malos tragos pasafos pronto, nosotros le agradeceríamos mucho a El Pallaresa cumplíndole la promesa de darme un voto carlo-liberal conservador integrista si nos las ajustase antes de las elecciones, probándonos que Roca ha hecho algo de interés público en la Diputación que no sea interesarse muy interesadamente en lo del abastecimiento de carnes; que R. Ré vale para alguna otra cosa mas que para reventar pleitos y que La-Rosa ha dejado de hacer traición a los ideales legitimistas lanzándose a la lucha electoral del brazo de los candidatos alfonsinos.

Los de El Correo de Lérida piden que se nos combata por el amor de Dios.

Nuestro sectarismo rebños—palabras huertas que no hacen ya efecto—le tiene fuera de sí.

Ne le tomamos en cuenta a El Correo la serie de sandeces que dice estos días. El pobre es irresponsable. Ha comprendido tarde el error en que ha incurrido al aliaras con los liberales, las protestas de su mismo campo surgen por desquilar y tiene la cabeza llena de cavilaciones y el corazón rebosante de remordimiento.

El Correo ha vendido por un plato de lentejas—que no se las darán—su tradición de periódico netamente carlista y hoy, muy a remolque ya por mantener su actitud por unos días más, hasta después de las elecciones, sigue defendiendo su pleito, pleito perdido, entre las recriminaciones de los que aun sienten en su pureza el Ideal equivocado o no, del credo tradicionalista.

Lástima de periódico que está ya aclo para cantar aquello de...

... porque tengo la cabeza llena de cavilaciones.

La verdad es que el engaño a que han sido llevados los de El Correo ha sido mayúsculo.

Los liberales y conservadores, que han sido siempre una misma cosa en el mantenimiento del cacicato de Agelet en sus buenos tiempos, viéndose sin fuerzas, con las suyas y las de los integristas, que son sus príncipes falderos, han buscado la ayuda de un partido de ideales como el carlista y los tradicionalistas, cándidos en extremo, se han dejado coger en la red de una promesa olvidando que promesa en labios caciques es sinónimo de engaño.

Y será engaño porque los elementos caciquistas no olvidan que cuando vuelvan las cosas a su estado normal, los carlistas no han de transigrir con los caciques dinásticos y ya se cuidarán ellos de evitar el peligro de que el partido carlista tome incremento.

¿Entendidos? Ya procurarán que para ir al agua, sea el candidato carlista el primero en el remoión.

Vardaderamente, fuimos injustos al despreciar los méritos de los candidatos del conglomerado.

Los hay que, realmente valen la pena. Ahora van a dar un mitin en Borjas Blancas y ya se verá allí qué lindamente se expresan.

¿Los candidatos?

—¡Qué! Ellos ya tienen planes a desarrollar y manifestaciones que hacer a los electores, pero lo guardan para mejor ocasión.

Hablarán Hernández por los jelmistas, Canela por los conservadores y Sol por los liberales.

Pues ¿qué creen ustedes? ¿Que los candidatos eran mudos?

Con la escoba del sufragio mañana barreremos la porquería caciquista y si algún escarabajo nos e.torba, le aplastamos.

Sucesos en los pueblos

NAVÉS

Formidable incendio

Durante la noche del 7 al 9 del corriente fué destruida la por un incendio la casa denominada Turruella del distrito de Navés propiedad de doña Antonia Carrá R'u domiciliada en Manresa y administrada por el vecino de San Llorç de Manuel Cornelias Moregal y que en la actualidad se encontraba deshabitada.

Enterada de lo ocurrido la benemérita preció gestiones para averiguar las causas del siniestro, tomando declaración a Marcos Serena, habitante de una casa distante unos tres kilómetros del lugar del suceso y que estaba encargado de la custodia de la casa y guardar el ganado que se albergaba en la misma, el que dijo que como de costumbre, al salir de la casa había encendido fuego en el hogar para hacer crecer a los vecinos de los pueblos próximos que la casa no se hallaba abandonada, según las instrucciones que había recibido. Al volver a la mañana siguiente para apacentar el ganado se encontró con que la casa había sido destruida por un violento incendio.

De esta declaración se desprende que a causa del viento debió salir alguna chispa de fuego a los bancos del hogar prendiéndose fuego e incendiándose toda la casa cuyos pavimentos eran de madera de pino.

Entre las llamas perecieron 93 reses de ganado lanar 2 de mular y algunas aves no pudiendo calcularse aproximadamente las pérdidas, que son de importancia.

TENDRUNY

Robo de caballería

En la noche del 8 del actual le fueron robadas al vecino de Tendruny, José Prió Bernacho dos caballerías mayores y una de menor que tenía albergadas en un corral de su propiedad.

La guardia civil no ha podido dar con los autores del robo a pesar de haber realizado numerosas gestiones con este objeto y dado comunicación del hecho a los puestos inmediatos.

ALBAGES

Robo de comestibles

En la noche del día 9 del corriente mes se cometió un robo en la tienda de comestibles que en la calle de Juncosa del pueblo de Albages tiene instalada el vecino de aquella localidad Ramón Bobé N II.

Los ladrones se llevaron unos 1,000 pesetas en género y metálico y no han dado resultado alguno las gestiones que la guardia civil ha practicado.

Los caciques que se aprestan a dar el último asalto a su antigua desdichada presa, harían un gran servicio a sus electores presentando solamente un nombre que, en su actuación en la vida pública hubie se permanecido, como el siguiente, inmaculado

Humberto Torres Barberá.

Gacetilla local

En el Liceo Escolar

Mañana domingo, a las 11 de la misma, dará una conferencia en este centro de enseñanza el alumno del mismo D. Antonio Bergós, versando sobre: «La Poesía de Maragall».

Del matadero

En el matadero de esta ciudad fueron sacrificadas ayer 43 reses de ganado lanar, 3 de vacuno y 6 de cerda.

Por los arbitrios correspondientes a este concepto se recaudó la cantidad de 478'79 pesetas.

Reunión

Anteanoche celebró reunión la sociedad de peones albaniles tomando algunos acuerdos puramente administrativos.

Tenemos noticia de que hoy aparecerá un manifiesto titulado republicano en el que se patrocinará la candidatura de los caciques.

Ojo, republicanos no dejarse sorprender por la mala fe de cuatro desavapados sin conciencia que han vendido la poca vergüenza que les quedaba por cuatro miserias monedas que les han dado los rameros.

Homenaje al general Joffre

En la Redacción de EL IDEAL y en las oficinas de «Juventut Republicana» se encuentran expuestos al público los pliegos en que deberán firmar cuantos quieran adherirse con su nombre al homenaje al ilustre general francés, que al frente de los ejércitos aliados, lucha por el predominio de la civilización sobre la barbarie.

Los pliegos de firmas serán remitidos a la comisión organizadora del homenaje en Madrid, para confeccionar luego con ellos un album que precedido de un bellissimo escrito del insigne Galdós, será regalado al insigne general J. Joffre.

Cuantos simpatizan con la causa de los aliados, deben adherirse a este homenaje.

La guerra europea

(Conferencias telegráficas y telegramas desde las cuatro de la tarde a las seis de la madrugada)

Parte oficial francés

París.—El parte oficial de las tres de esta tarde, dice lo siguiente:

En Bélgica, dos divisiones belgas han ganado 450 metros de terreno al sudoeste de Nieupoort.

En el resto del frente, no ocurre nada que merezca señalarse.

La lucha en Francia

París.—Desde el último parte oficial ya conocido, no se tienen nuevas noticias de la línea de combate.

Sábase únicamente, que la actividad de la lucha se acentúa en el frente del Norte y Flandes.

Parte oficial ruso

Petrogrado.—Dice un comunicado oficial:

Seguimos progresando en todo el frente, comenzando por los Cárpacos.

En la Polonia hemos contenido el enemigo en su ofensiva y aún hemos obtenido algunas ventajas.

En la Bukovina, no ocurre novedad.

Parte oficial ruso

Petrogrado.—Dice un comunicado oficial:

Entre el Niemen y el Vístula, siguen desarrollándose violentos combates.

Hemos llegado a Sima, causndo al enemigo enormes bajas.

En la orilla izquierda del Vístula, la situación es de calma.

En la Galizia occidental, hemos rechazado al enemigo.

En los Cárpacos, la situación sigue siendo la misma.

La gran batalla de Polonia

Londres.—Noticias de Petrogrado acerca de la gran batalla en la Polonia rusa dicen que están tomando parte en aquella operación mas de millón y medio de hombres.

Sábase que el general alemán Hindenburg trata de desarrollar un plan victorioso con el propósito de llegar a Varsovia.

Generales alemanes relevados

Amsterdam.—Noticias de procedencia alemana de caracter extrajudicial, pero visadas por la censura, dicen que se sabe que van a ser relevados tres generales del alto mando del ejército alemán en la campaña oriental.

Se hace a estos generales responsables de la derrota del Niemen.

EN GOBERNACION

De elecciones.—Las subsistencias.

La huelgana de albañiles en Barcelona.

El Sr. Sánchez Guerra ha pasado la mañana en su despacho, recibiendo visitas de personalidades y comisiones que han ido a interesarle asuntos electorales.

Al recibir a los periodistas, las dijo el ministro de la Gobernación que sigue recibiendo telegramas de provincias hablando de manifestaciones que se preparan y otras que se celebrarán acerca del problema de las subsistencias.

De Barcelona, ha recibido el ministerio de la Gobernación un telegrama del gobernador Sr. Andredé en que le habla del estado de la huelga de albañiles, diciendo que va complicándose día es día.

Hay se han registrado coacciones en el

Paralelo, en la calle de San Pablo y otros puntos, dando lugar a colisiones entre huelguistas y esquilros, que han obligado a la fuerza pública a intervenir.

MANIFESTACIONES DE DATO

El consejo de ayer.—Las subsistencias.—El próximo Consejo.

El Sr. Dato, al recibir a los periodistas en su despacho de la presidencia este medio día, les ha dicho que no es cierto que el Consejo de ayer se ocupasen los ministros de cuestiones internacionales.

Hablando del problema de las subsistencias, se ha mostrado, como siempre, optimista.

Les dijo también que no se celebrará Consejo de ministros hasta el próximo miércoles en que tendrá lugar uno que será reparatorio del que al día siguiente se celebrará en Palacio bajo la presidencia del rey, que habrá ya regresado de Sevilla.

Imprudencia temeraria.

En el cuartel de María Cristina se ha re-

clamado esta mañana un imponente grupo.

Un recluta estaba examinado un fuel y tuvo la desgracia de que se le disparara con tan mala fortuna que fué a herir de muerte a un joven de 14 años, tambor del regimiento.

El joven soldado murió casi en el acto.

Provincias

Descubrimiento de una mina

Gijón.—Se han practicado cálculos y experimentos en la mina de petróleo recientemente descubierta, hecho que transmitimos oportunamente.

De los cálculos que se han hecho se desprende que la mina puede dar petróleo por valor de unas tres mil pesetas diarias.

Vapor inglés armado en corso

Bilbao.—Llegó ayer a este puerto, de arribada forzosa, a causa del temporal, un barco inglés armado en corso.

De la llegada de este barco se ha dado cuenta a las autoridades de Marina, quienes lo han comunicado también al Gobierno para que determine lo que debe hacerse con aquella embarcación.

Otro huerto del «Francés»

Málaga.—En Vélez Málaga se ha practicado un descubrimiento que ha producido gran impresión.

Trátase de un nuevo huerto del «Francés».

Un sujeto llamado José Caprino, arrendó a una casa que hacia poco tiempo estaba deshabitada.

Junto a la casa hay un huerto que el nuevo inquilino comenzó ayer a practicar excavaciones.

El inquilino dió cuenta al juzgado del hallazgo de restos humanos y por orden de la autoridad judicial han continuado las excavaciones.

Los médicos que han reconocido aquellos restos, han dictaminado en el sentido de que deben pertenecer a personas que murieron hace diez o doce años.

El juez practica activas diligencias en descubrimiento de los hechos que dieron lugar a aquellos enterramientos.

La distancia de la época en que se cometieron los delitos, quita mucho interés a este suceso.

No obstante, el público sigue con expectación las actuaciones judiciales.

A propósito de este hallazgo de restos humanos, se recuerda que aquella casa la habitó durante mucho tiempo un sujeto de pésimos antecedentes y de reputación nada envidiable, llamado Francisco Bermúdez.

Vivía casi siempre solo. Muy de tarde en tarde, solía pasar con él algunas temporadas en la casa una mujer llamada María Cebreza, que no gozaba de mejor reputación que Bernúdez.

Se recuerda además que la gente murmuró mucho de aquella pareja y que durante su estancia en la casa se hablo de hechos misteriosos que no llegaron a esclarecerse.

Be mütez murió el día 28 del pasado mes de Febrero en Sabadejo.

De su compañera María Cebreza, nada se ha sabido desde hace mucho tiempo.

La Coalición liberal-conservadora-caciquista mañana pretende hacer votar a los electores muertos o desaparecidos y a los que residen en otros puntos.

Republicanos: al primero que intente cometer esta picardía, ¡garrotazo y fente tiesol...

### Ayer, en el Ayuntamiento

Presidiendo el alcalde D. Domingo Pinell, se celebró ayer en el Ayuntamiento la sesión ordinaria de segunda convocatoria correspondiente a la semana actual.

Asistieron los concejales señores, Crumella, Simón, Ibars, Font, Sol, Hillán, Rus, Almacellas, Pach, Estelari y Mor.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se aprueba una instancia de D. Pedro Armengol solicitando una pluma de agua para su casa de la calle de Daupins.

Se aprueban los siguientes dictámenes: De la Comisión de Fomento: sobre la construcción de un Pabellón en los Campos Elíseos; otro autorizando a D. Antonio Ramos Blosca la construcción de un paso en la carretera de Madrid a Francia; otro autorizando a don Lluís Montestruch la instalación de un generador de vapor en el número 19 de la calle de S. Antonio y otro sobre limpieza y urbanización de la calle de don Ramón Soldevila.

De la comisión de Gobernación proponiendo que se pida al Estado la concesión de una subvención para un grupo escolar en la Rambla de Aragón.

Se da cuenta de la presentación del proyecto de treída de aguas potables por los señores Arán y Larrosa, proponiendo el alcalde que pase a la comisión de Fomento para su estudio.

El Sr. Ibars propone que pase a las comisiones de Fomento y Hacienda para que a la vez lo estudien en lo que se refiere a la parte técnica y a la económica.

Los señores Mor, Sol, Pont y Font proponen se haga constar la satisfacción con que ha visto el Ayuntamiento la diligencia demostrada por los Sres. Arán y Larrosa en la confección del proyecto, con arreglo al criterio expuesto por la Corporación.

Así se acuerda.

El alcalde encarece a los concejales que asistan a las reuniones de las comisiones citadas para resolver a la mayor brevedad y con pleno conocimiento de causa, asunto de tanta trascendencia como el de la treída de aguas.

El Sr. Sol propone que se gestione la instalación de un buzón de Correos en la plaza de la Libertad para que alcance a tiempo la salida de los Correos sin necesidad de ir a la estación o a las oficinas de la R. de Fernando, como ocurre actualmente.

El alcalde considera muy acertada la idea del Sr. Sol y manifiesta que en caso de que hubiese dificultades por parte de la Dirección de Correos para este servicio, podría instalarse el buzón en la Casa Consistorial y ser trasladada la correspondencia por un empleado del Municipio.

El Sr. Rius recuerda que al confeccionarse los presupuestos se acordó crear un impuesto sobre bicicletas sin que hasta la fecha se hayo recaudado nada en concepto de este impuesto.

El Sr. Ibars le contesta diciendo que actualmente se está confeccionando el padrón de los que deban tributar por este impuesto que se hará efectivo en cuanto se sepa por medio del padrón, quienes deben pagarle.

A propuesta del Sr. Font se acuerda que las sesiones comiencen en lo sucesivo a las siete de la tarde.

El Sr. Reus pide que se replanten los árboles del paseo de la Estación.

El Sr. Montull pregunta al alcalde que hay de una visita que se han efectuado a la Alcaldía un capitán de ingenieros y un jefe de navío, de la Escuela de aviación militar, para gestionar la instalación de un campo de aviación militar en nuestra ciudad.

La contesta el alcalde manifestando que oficialmente, no hay nada de este asunto mas que la petición que se hizo para que indicara el Ayuntamiento qué terrenos podrían emplearse para esto y que ya contestó la Corporación.

Los oficiales que visitaron al alcalde lo

hicieron particularmente. Sabe el Sr. Pinell que vieron una finca de propiedad particular que la consideraron aceptable para aquel uso. Si se acepta, es probable que la Escuela de aviación solicite al Ayuntamiento el apoyo moral y material de la Corporación. En tanto, el Ayuntamiento oficialmente, no tiene intervención alguna en este asunto.

El Sr. Mor solicita que se obligue a la Canadiense a que coloque guardamedas en el puente del canal de Serós en la carretera de Barcelona.

Pide también que se prolongue la línea de edificación en aquella carretera porque están haciéndose nuevas construcciones en lugar a donde no alcanza la línea actual.

El Sr. Ibars pide que se ilumine públicamente la barriada de la Bordeta, acordándose así por la Corporación.

El Sr. Pach manifiesta que estando paralizadas las obras de una casa de la calle de Caldererías, debe obligarse al propietario a que las continúe o a que quite la valla que dificulta el paso por aquella vía.

A propuesta del Sr. Sol se acuerda que por parte de la Alcaldía se hagan las gestiones que se crean convenientes para ver de urbanizar por completo la Rambla de Aragón para lo que será preciso el arreglo del palacio episcopal.

Después de algunos otros ruegos y preguntas levantóse la sesión.

Pedro Mias dió el gran empuje en la regeneración de la hacienda municipal con sus admirables presupuestos, huella gloriosa de su paso por el Ayuntamiento.

Hasta entonces los presupuestos habían sido el asqueroso salvoconducto de que se servían alcaldes sin conciencia para defraudar... lo todo, incluso la esperanza de nuestra redención económica local.

Que enseñe una hoja de servicios tan ejemplar ninguno de los caducos deshechos caciquiles que se presentan frente a nuestra candidatura.

Pedro Mias hará en la Diputación y en la Mancomunidad obra no menos gloriosa y acertada.

### Espectáculos

#### La Palma

Función para mañana domingo, a las 9 en punto.

- 1.º La preciosa zuzuela en un acto titulado «Niña».
2.º «Los Bohemios»; y
3.º «El Puñao de rosa».

Es de esperar que con tan buen programa mañana se llenará por completo este simpático teatro.

Así lo deseamos.

#### Salón Porfoliograph

Verdaderamente extraordinario es el programa para hoy anunciado en este elegante salón, ya que en el mismo figuran varias preciosísimas obras, según las críticas de las mismas hechas por la prensa barcelonesa, tales como «Veñónc» y «Fé» divididas en 2 partes la primera y en 3 la segunda ambas de acreditadísimas marces.

En el programa figura también la preciosa obra «Por el amor de Janny» que es la que mayor éxito ha alcanzado en Barcelona durante la semana última.

Por la calidad del programa, que no ha hecho aumentar el precio de las localidades, es de esperar que veránse rebosantes de público cuantas sesiones se celebren.

#### Salón Cataluña

Anoche púsose en escena en este favorecido salón «La Condesa X», obra que aunque de flojo argumento está saturada de muy graciosos chistes y escenas sumamente cómicas que mantuvieron la hilaridad en el público mientras duró la representación que fué muy esmerada por parte de todos los artistas y en especial por la Sra. Ferrer-Vilches, Srta. Sancho y Sres. Sanchez y Lamor.

Interpretóse también el graciosísimo diálogo de los hermanos Quintero «Sangre gorda» que fué admirablemente interpretado por la primera actriz y director de la compañía que obtuvieron muy nutridos aplausos. Para esta noche a las 9 y media anticipase la graciosa comedia «La doncella de mi mujer», que no dudamos atraerá muy numerosa concurrencia a este salón.

En Borjas un mitin de redención patriótica.

Hernández; por los jaimistas, Canela de Balaguer, por los conservadores, Sol por los liberales. ¡Bonito Trío! Solo faltarán gaitas en este mitin, porque el violón, ya se tocará ya... y sino al tiempo.

El señor Roca dice por esos pueblos de Dios que las grandes mejoras que la Mancomunidad realizará en vuestras comarcas se deben a sus gestiones.

Pero el señor Roca en decenas de años de ser diputado no ha sabido o no ha querido conseguir una sola carretera, ni siquiera la de su pueblo, de Serós a la Granja que tantas veces le han pedido sus electores, y que en cada elección promete vanamente.

### Instrucción Pública

El maestro de Montornès ha comunicado a la Inspección de P. E. que se han cerrado las escuelas de aquella localidad para evitar la propagación de la epidemia de viruela que se ha declarado.

Ha tomado posesión de su cargo el maestro de la graduada de Torregrosa nombrado en interinidad recientemente don Jacinto Bueno.

Los maestros de Balvel han invitado a la Inspección de P. E. a la conversa pedagógica que ha de celebrarse en aquella población mañana domingo.

El alcalde de Belianes ha solicitado se nombre una suplente para la maestra de aquella escuela que se encuentra imposibilitada a causa de haber sufrido un ataque apopléjico.

La maestra de Bellmunt ha instado a la Inspección una licencia para asistir a las oposiciones restringidas que han de celebrarse próximamente.

El alcalde de Plá de Sentís ha remitido planos y memoria del nuevo local que ha de destinarse a escuela, firmados por el Arquitecto provincial.

El Rectorado ha concedido autorización para el funcionamiento de una escuela que ha instalado en Torregrosa el vecino D. Gabriel Peiró.

Se ha remitido al rectorado el expediente del colegio particular instalado en esta población por el «Centro Instructivo Ferroviario».

Al maestro de Civís se le han remitido planos para la construcción de escuelas y mesas bipersonales conforme habla solicitado.

Hay un gran mitin en las Borjas. Un gran mitin caciquero. ¿Quién habla? ¿Los estupendos candidatos de esa coalición, que van al asalto de su antigua y desventurada presa?

No. Deben temer las iras populares y no se atreven a presentarse en público a recordar sus tenebrosas hazañas.

En el mitin caciquil de las Borjas ¡no habla ningún candidato! Tienen demastado que callar....

### VELADA MUSICAL

## En el Mercantil

Irene Cuartero y «Musical Art»

Notable fué la velada de anteanoche en el simpático «Círculo Mercantil e Industrial» con motivo del recital de piano de la señorita Cuartero, con el concurso del cuarteto «Musical Art» compuesto de los jóvenes Sres. Carbonell, Aguilar, Gombau y Creus.

Es digna de elogio la obra de los artistas que componen el «Musical Art» y así entendió el numeroso público que llenaba el salón prodigándoles sendos aplausos, sobre todo en la fantasía de «Rienzi» donde estuvieron mas afinados y ajustados que en las dos obras de la primera parte.

La señorita Cuartero dominó desde la primera obra a la distinguida concurrencia. Su segura y brillante ejecución cautivó de tal manera al auditorio, haciéndola cosechar inmensas ovaciones muy especialmente en difíciles obras «Sympathie» de Herz y «Valz» de Moszkowski obras—dicho sea de paso—no muy apropiadas para un recital clásico y de las que debería desprenderse la señorita Cuartero a pesar, como decimos, de haberlas vencido alrocamente.

Muy bien el «Arabesque» de Debussy y en la «Danza» de Dowil de ejecución delicada y en el «Presto agitato» de la «Sonata 14» de Beethoven, donde hizo verdadero desroche de seguridad pianística.

La señorita Cuartero—si permite nuestra peculiar sinceridad—no nos asustó del todo en el «patete» de alguna obra o de algún tiempo El Adagio sostenuto de la «Sonata 14» es un escollo inmenso para el «artista» y este arte, enemigo tal vez de la mecánica musical, lo descuidan muchos y buenos pianistas. No es extraño que la señorita Cuartero, ávida de dominio: la ejecución verdaderamente difícil, no haya parado atención en aquello que para el ejecutante es de sencillez suma pero para el arte es—reptamos la palabra—un escollo en el cual se enschorea el misterio de la música.

Sucedió, por lo tanto, que la señorita Cuartero no brilló con la misma intensidad que en las demás obras, en los dos primeros tiempos de la menciónada «Sonata» ni en el «Nocturno» y «cantábil del «Impromptu», ambas de Chopin. Fué lástima, porque la señorita Cuartero tiene aptitudes sobradas para que sus recitales sean del todo completos. Despójese de obras puramente mercantiles, ya que en los verdaderamente clásicos lo hará todo: mecánica y arte a la vez.

Nuestro aplauso al «Círculo Mercantil» por organizar fiestas que le honran en gran manera y nuestra entusiasta felicitación a la joven artista de la que puede esperarse abundantes frutos para el arte.

M. R. M.

Los viejos caciques se las echan ahora de hombres buenos de la Mancomunidad. ¿Por qué? Por envidia de la admirable obra de nuestro amigo Pereña, que consiguió silo para Lérida con destino caminos vecinales una cantidad mayor de subvención que todas las otras tres provincias de Cataluña reunidas.

Pero los caciques liberales conservadores fueron, como sabe todo el mundo, los enemigos de la Solidaridad y de su hija la Mancomunidad. Lo fueron y lo son, y sino, dejádes hablar espontáneamente ¡que ya aparecerá el odio contra aquel formidable movimiento anticaciquil!

### Urge vender

por tener que sustituirse, un magnífico armario luna y sillón. Mayor 66 3.º.

### Comisiones - representaciones

Cobros de facturas y recibos para los pueblos de esta provincia.— Los admite persona muy práctica en el negocio y de buenas referencias. — Razón en esta Administración —

### TUBERIAS

perfeccionadas del mejor CEMENTO PORTLAND mecánicamente apisonado a gran presión. Desde 10 centímetros a un metro de diámetro.

Postes de Cemento armado para cercar fincas, para cultivar vides en alto, para construir bóvedas enramadas así como también para conducción de electricidad, luz, fuerza, teléfonos, etc. Duración indefinida.

Grandes depósitos de cemento armado.— Se construyen depósito de cualquier dimensión y para toda clase de líquidos.

SANTANA Y BEIN Mallorca 405, Barcelona.

¿Por qué El Pallaresa toma a broma las cosas referentes a la buena administración de los organismos provincial y local?

¿Tan poca seriedad les merece a los caciques la acertada y honrada inversión del dinero ajeno?

¿Tan pequeña cosa les parece ser el realizar nuestro ideal, de mejoramiento administrativo y de sinceridad política?

¡Pueblo: ahí tienes a tus enemigos; ¡los caciques!

### IMPERTINENCIA

Aunque mi persona sea tan inviolable para El Pallaresa, como la del Kaiser para los españoles, no creo conveniente protestar al advertir que el organito ramero suprime la música para contarnos cuantos de las mil y una noches.

¿Busca estará la familia para comer a en vísperas de enterrar políticamente a sus deudos?

Si no fuera cosa fea al grano de las miserias ajenas, aplaudiríamos la ocurrencia de nuestro compinche el aparecer en escena disfrazado de clown.

Mas yo no sé, mister amigo; apesar de tu disfraz festivo, se me antoja a pierrot cantando la perfidia de su idolatrada Colombina.

Mas, ya que hablo de perfidia, me asalta la duda sobre qué calificativo debería dársele al que recomendando con tanta insistencia, como viene haciéndolo El Pallaresa, de votar la candidatura íntegra, a última hora aconsejase a sus íntimos dislocarla?..

Bien entendido, no estaría mal el pollo dislocado fuera del ista. ¿Verdad Pallaresa que estás comigó?

Porque, las cosas en su lugar. Los ramos castizos son los más indicados para ocupar el mejor puesto, ya que en la lucha pasada se distinguieron por el desinteresado interés demostrado en la campaña; pero es una turba de disidentes chapistas, como diría el compadre Pallaresa, que pretenden hacer? ¿qué se les den con queso?..

Cuando mi preceptor aprueba le ten a gusto, con todo y haber suprimido el machillo, ¡buena estará la social... d'g!, el conglomerado, liberal, conservador y catca.

Perdone, pues, caro ajudant, esta infantil impertinencia mía, ya que ni remotamente es de suponer quepa dentro del inmaculado ramaje, perfidia de tal jaez.

Y, bueno, como siempre, etc etc. NIC CLOF.

¿Quién limpió de ratones el armario administrativo del Ayuntamiento?

¿Quién ha pasado por el tamiz la cugula de la Diputación?

¿Han sido, acaso, los caciques que desde tiempos inmemoriales hacían mangas y capirotos de nuestra administración provincial y local?

¿Han sido nuestros jóvenes amigos, que con el empuje de su generosa juventud han transformado esos organismos?

Que lo digan los que, desde que ellos los sanearon, pueden cobrar religiosamente sus salarios a su debido tiempo.

### Sulfat d'amoniach

- Nitrat de Sosa -

Importació directa de Xile a Barcelona

Sulfat de Goure

Superfosfat de Gals

REPRESENTANT:

JOSEPH SANTANA SOLER

Canada 2, 2.º-1.ª, Barcelona.

## Palace Hotel

LERIDA

Edificio construido para hotel abierto al público en Febrero de 1915

DIARIAMENTE - escogido - MENÚ A PESETAS - 3'50 - cubierto

Las habitaciones del Hotel están estucadas, tienen calefacción central y lavavos ir-gleas con agua corriente en todas ellas.

TELEFONO, ASCENSOR, BAÑOS

### TALLER DE CERRAJERÍA

## Jose Gispert

BLONDEL, NÚMERO 2

Representante de las Puertas mecánicas de Alfredo Santamaría de Barcelona.

Pídansse presupuestos

# Pianos-Auto — PIANOS DE LAS MEJORES MARCAS — VENTAS A PLAZOS ■ CAMBIOS ■ ALQUILERES

J. GUARRO - Caballeros 66. - Lérida

## Civisme i hipocresia

Els sentiments, seguin enlairats, estigüen ras de terra, si 's manifesten en tota la llur nuessa, reaplendent de bondat o mostrant descaradament la llur molèria, tenen algun digne d'admirar; els que s'om bonos n'atrauen, enem vers ells enlluernats per la raó, que 's dirigex i governa, 's fer seus en totes les accions de la vida, i com s' engrandex nostra ànima d' homes quan pot espialarse en el regne de la mes grant bondat; els que están infectats de maless, els sentiments que no son enlairats també tenen quelcom que 's fa admirar i prompte fer un moviment de repulsió, per no engazar dins les normes de la racionabilitat, llany d'atraure al home il fan repugnancia perque aixeca al bell deix que 'l mai s' arrosgul como verinosa serpent sobre la terra.

No hi ha qui no sentí repulsió pel mal. Així veurem que no hi ha criminal que s'atreveixi a man'festar llur vot tort amb tots els detalls, detalls, tement l'opinió pública, lo regne del mon que 's manifesta, ja imponent una sanció ja imponent el desprec. I ha homes que a fi de salvarse de la critica revestixen ses mes abominables accions dels mes enlairats sentiments. Del temor a l'opinió pública naix l'hipocresia, i de la confiança amb l'opinió pública naix el civisme que sol presentarse descaradament sempre.

Hipocresia i civisme hi ha en l'artíclat que transcriu de «El Iris de Paz» i que el titula «Miscelánea Mariana. El Kaiser y la Virgen». ¿No velen ja volguts llegidors el raixament de l'hipocresia? Doncs llegiu:

«El día 6 de Febrero llegó el emperador el famoso santuario de Chestochowa, cerca de la frontera de Silesia. La Virgen polaca es antigua pintura sobre ciprés que desde el XIV ha venido dispensando su protección al pueblo polaco. Por otra una guardia de honor el emperador alemán penetró seguido de los monjes en el gran poder atácal. Usos pobres hábitos de estamena formata el severo cortejo imperial. En la alta torre se tocaba el «Angelus». Al final el Kaiser llegó a la capilla que encierra la imagen milagrosa. Allí de rodillas, postrado ante la Virgen bijnantina quedó el regio visitante mucho tiempo en silenciosa veneración.

Al abandonar el sagrado refugio Jascua Gorr, el Kaiser, con profunda emoción, recibió la bendición del Padre Romualdo, dejando entre sus manos un importante cantidad para el monasterio.

Y acaba así la «Miscelánea Mariana» porque cierto colega ma'riñ y otros colegas copiaron el fantástico y volteriano relato de «La Journal» y no copian el edificante relato que lo destruye?»

Dime, llegidor ¿tu has vist ja quanta hipocresia i quan civisme mostran els pareguts transcrits? ¿Quants israel en un cantó i altre. Un emperador que sent protestant i n'geix el cult al catolicisme; mes escriptors que dientse catòlics, essent sacerdots oblidant els principis del dogma, la germanor que 's lliga amb los 20 000 sacerdots que lluitan en les fies alladas i 's germans a que de germans catòlics tractaban desde les troncs, per a adular a un emperador laterá. ¿Civisme i hipocresia, els dos triomfan en la lluita entre el catolicisme i el protestantisme entallada desde l'segle XVII!

Para triunfante escolier. Escolla tú laterá, lo que 't dia la teva religió; a teva raó es únca font d'interpretació de la Bíblia; la tradicional entrega de poder de Dau al Sant Pare es f'ia; el Pare Sant no te autoritat de cap classe, no hi ha gerarquies eclesiástiques; el cult als sants, la confesión aricular, el purgatori, el sacrifici de la missa son concusces; els vots dels monjos es hipocresia i contra natura...

Escolla, tu, catòlic i apostòlic i romá, lo que 't dia la teva religió: lin fe, creu en la revelació divins, conservada per una tradició constant; la raó no es prou per a interpretar la paraula divina; l'única autoritat suprema a la terra es la del Sant Pare, sucesor immediat de Sant Pere mediat de Deu mateix; creu i venera les imatges, oti missa tots los Joves fature, hi ha purgatori; els monjos son les guardes avenales de la religió i son licits i naturals...

I diguame vosatres dos ¿no recordeu les persecucions de que l'un al altre vos ferren objecte? ¿hauheu oblidat les vostres diferencies per satisfer una pe'só, la mes baix, l'odi a França? Son dignes de llástima tan com o som del desprec.

Par aicar q'vostre fi, per a satisfer vostres odis juegueu amb vostra religió, resou devant les imatges en les que no teniu cap

conflerça per a atraureu a's que en les imatges creuer; feu'sement d'aquesta farsa per a satisfer vostres odis i atraureu el enem: son negociants de la religió, fins a Deu vos vendizan.

Res il diu el «Iris de Paz» la sarg que dels ministres de la religió catòlica s'pert en la terra francesa, res il diu l'exemple del abat Taulada, Bergay, i tants i tants que donan la sang en la lluita contra A'emaiya. La sarg de tots los homes pot regar la terra i tenyir las aigües de carni, poden correr les llágrimas de las meres cara avall i fer títols ont s'cneg en els plors de la core ferita, pot fer entendre el desespero dels fills sense pares dels germans, el clama de les esposas, poden fer esgarifrar aquellas mans infantivoles despreses del bras per l'insistit d'ura ànima selvatge a qui, sens treba, s'ha porat l'arma crudel, poden mostrarnos tot l'honor que 's vulgual la descarnada relació que dels vandílimes alemanys va fer el canonge Caston de Vart, i per lo que l'«Iris de Paz» te una paraula de compassió i no 'n te ni una de condemnació, justificant com «uno de tantos horrores que acompañan a las guerras»

El Kaiser prega devant la Verge, ja está tot salvat... Morin els francesos, morin los ingleses, morin tots los homes, el Kaiser pregá devant la Verge en el monasteri de Crestochwa, envoltat de monjos i reb la benedició del Padre Romualdo...

Segurament que a venerada imatge de la Verge il vindria a la memoria la paraula «hipocrita» i al avul llegia «El Iris de Paz» diu: ¿quan hipocrites i cinics son!

P. RUBIES SURANY.

Cervera 10 3 1915.

## ALREDEDOR DE LA GUERRA

### La crisis griega

Los acontecimientos han revestido en Atenas un aspecto imprevisto. Se creía que Grecia intervendría en la guerra europea, ayudando a los aliados en su empresa contra Constantinopoli; y en vez de adoptar una actitud definitiva, resulta que los griegos no se atreven a salir de la neutralidad. ¿Quien vacila es el rey Constantino. El Gobierno y el pueblo griego querían ir a la lucha, pero el monarca heleno apone su voto a las aspiraciones del país y de la mayoría de los hombres públicos.

Da ese conflicto entre las aspiraciones nacionales y la voluntad del soberano ha nacido una crisis política que será difícil resolver. El Gobierno presidida por Venizelos ha presentado su dimisión; los personajes políticos ent'agados hasta ahora de formar un nuevo Gabinete han fracasado.

Estos son los hechos. Vsamos cómo se han desarrollado.

El rey convocó el 3 de Marzo un Consejo extraordinario a que asistieron los pro-hombres de la oposición. Esto indicaba ya que entre la Corona y el Gobierno existían divergencias de criterio, pues si hubiesen estado de acuerdo, hubiera sido inútil solicitar la opinión de los partidos. Después de este Consejo extraordinario fué nombrado jefe del Estado Mayor el general Doumanis, que es enemigo de Venizelos. Para quienes están al corriente de la política griega este nombramiento era sintomático: significaba que el rey quería obligar al presidente del Gobierno a que renunciara a su actitud belicosa.

Se celebró dos días después otra reunión a la que concurrieron los mismos personajes. En ella el único hombre político que se declaró partidario de la neutralidad fué Theotokis. Sin embargo, después del Consejo, Venizelos ha presentado la dimisión del Gobierno.

¿Qué le ha sucedido? Es evidente que el rey, justificando su actitud, en el apoyo que encontraba en Theotokis, mantuvo su criterio y que Venizelos, ante la insistencia del soberano, tuvo que retirarse.

El rey Constantino es cuñado del kaiser. Ha demostrado en muchas ocasiones sus simpatías por Alemania y es natural que se haya opuesto a los deseos de su Gobierno.

No le habrán faltado argumentos. La actitud de Bulgaria es dudosa y puede resultar peligroso para Grecia que coincide su intervención en la lucha en favor de los aliados con alguna manifestación germanófila del Gobierno de Sofía.

Este argumento no es muy convincente, pero el rey Constantino no tenía otro a mano. No es convincente, porque la situación ha variado mucho desde que las escuadras angiofrancesas bombardean las fuerzas de los Dardanelos.

Los búlgaros, aunque tengan compromisos contraídos con Alemania, no pueden pensar ahora en ayudarla. La caída probable de Constantinopoli, la presencia de los franceses y de los ingleses en las costas de Tracia, el próximo desembarco de los rusos en las inmediaciones del Bosphoro, les obligan a ser prudentes.

El peligro búlgaro no existe ya para Grecia. Es probable que Venizelos haya tratado de demostrarlo en el último Consejo; los acontecimientos nos demuestran que el rey y no la ha hecho caso.

Los lazos que la unen a la familia de los Hohenzern han sido más poderosos que los intereses del pueblo, cuyos destinos rige. La lógica, sin embargo, acaba siempre por imponerse. El enemigo de Grecia es Turquía y si los aliados llegan a Constantinopoli, el imperio otomano habrá terminado su misión en Europa.

¿En qué situación se encuentran los griegos si asisten impasibles a los acontecimientos que se preparan? Si no ayudará los aliados, no podrán reclamar nada cuando llegue la hora del reparto. Los vencedores se repartirán el botín y los numerosos griegos que habitan el Asia Menor, continuarán alojados de la madre patria.

Grecia podría contribuir con 300 000 hombres a la obra emprendida por los aliados y los quedarían fuerzas suficientes para hacer frente a los búlgaros si éstos aprovecharan la ocasión para atacarla. Pero tampoco existe ese peligro, porque tampoco Bulgaria puede asistir con los brazos cruzados a lo que se está preparando en los Dardanelos. Está concentrando tropas en la frontera turca y se dispone a ocupar Andrinopoli.

El rey Constantino solo está de acuerdo con Theotokis que es impopular; los demás hombres políticos y la opinión en general piensan como Venizelos.

Theotokis no podría formar Gobierno, porque no cuenta en el país con las simpatías que son necesarias para gobernar; Zdimis, según los últimos telegramas, ha fracasado en sus gestiones. Si tan bien fracasara Dragoumis, ¿qué va a suceder?

Lo probable es que, a pesar de la oposición del rey, se imponga la lógica y Grecia vaya a la lucha arastrada por sus aspiraciones nacionales y por la misión histórica a la que no puede renunciar, a no ser que también renuncie a ser una nación fuerte.

L. V.

## Noticias

—La casa que construye cubiertas de Teja de Amianto a precios más económicos son los Talleres Mecánicos de Carpintería de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster n.º 15. Pedid presupuesto.

**La Estrella Dorada**  
ES LA MEJOR CERVEZA

—Las mercedes que corresponden celebrarse hoy en los pueblos de esta provincia son las siguientes:  
Baleguer, Borja B'cas, Gerri e Isona.

—Por haberlos adquerido y res de declararse el actual conflicto Europeo, venden sin ningun aumento de precio. Estufas, Chubskys, Braseros, Máquinas de picar carne, Lámparas filamento estirado irrompible. Medidas para áridos y demás artículos de temporada, la Ferreteria de José Almacellas. —Plaza de la Perla, 3. —(Frente casa de la Ciudad.)

Curación de la Tos con las acreditadas Pastillas J. MIRÓ Espectantes y calmantes.

Premiadas con medallas de oro en la exposición del Primer Consejo Español de Pedetría, pídense y exíjanse en las Farmacias y Droguerías: LERIDA.

—En el ramo de obras en Carpintería se construyen a precios inverosímiles todo lo concerniente en los Talleres Mecánicos de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster, n.º 15. Pedid presupuesto.

**SE VENDE** en buenas condiciones un coche factor, dos faranas, dos caballos y varios arcos.  
**Razón: Alcalde Fuster 9 Lérida**

—La Agrupación normalista de esta ha recibido un oficio, participand y la constitución de otra entidad similar, en Gerona.

**Se vende** Tariana, charret y jaca en venta a las condiciones.  
Informes: Posada de Mariano Galu, Lérida y R. Pareñs, Artesa de Lérida.

## SE TOMARAN

prestadas en debitorio veinte y cinco mil pesetas, al interés del seis por ciento anual pagado por semestres anticipados y en primera hipoteca sobre una finca rústica que contiene dos ubaraz, terreno regado y monte de valor de mas de cien mil pesetas situada en el término de Barbastro (Huesca) Informes, Caballeros núm. 7 2.º Lérida.

—Para cubiertas de Teja de Amianto con precios baratísimos las construyen los Talleres Mecánicos de Carpintería de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster n.º 15. Pedid presupuesto.

—El Sindicato Agrícola Fomento de la Horticultura Nacional, antiguo Sindicato Nacional de Horticultura, ha acordado celebrar durante el próximo mes de Mayo una Exposición en Barcelona de arte floral y coleccioner de flores, habiéndose nombrado una comisión organizadora.

**Se vende** una casa con cuatro pisos y bajos a propósito por vaquería y una cuadra para vender o alquilar.  
**Razón: Calle Jaime el Conquistador N.º 28 Casa Clariana; todo en punto céntrico.**

**La Estrella Dorada**  
ES LA MEJOR CERVEZA

**Véndese** en el término de Balcaire una torre con su propiedad plantada de olivos y biñedo, tierra llana y de regadio de extensión 11 jornales.  
Informes en Baleguer: Fuente 23, 3.º 2.º

—La casa que construye a precios más económicos todo lo concerniente al ramo de obras en Carpintería son los Talleres Mecánicos de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster, número 15.  
Pedid presupuesto.

**El exquisito** Vino de Valdepeña, se expende en el depósito de Licores y Aguardientes de E. SERECIGNI, Ramba de Fernando, núm. 18.  
Garrafrones de 16 litros. . . . . a 8'50 Ptas.  
Id. de 8 . . . . . a 4'75 .  
Id. de 4 . . . . . a 2'75 .

NOTA.—Se admiten los envases vacíos abonando.  
2'00 Ptas. por los de . . . . . 16 litros.  
1'50 . . . . . por . . . . . 8 .  
1'00 . . . . . por . . . . . 4 .

**Ensiamadas** Mallorquinas (Elaboración diaria).  
Bollos de leche, Pansillos de Manteca Tortes Ingleses, Requesones, Planes, Chantilg, Piembres, Quesos, Mantecas, Vinos de mesa del Panades, Tinto, Clarete, Blanco, Rosado.

Pastelería LLOBET BALUÉ, Mayor 15, LERIDA.

—PROPIETARIOS.—En los Talleres Mecánicos de Carpintería de Pujadas y Solé se construyen Puertas, Ventanas, Balcones, etc. etc., a precios inverosímiles, pedid presupuesto.

Se garantiza su construcción.  
—El factor ha puesto el cúmpise a los títulos nombrando, en virtud de oposición, maestro para Cobells (Lérida), a don Teresa Cortada Barri.

**Javier Gras y de Esteva**  
— PERITO AGRICOLA —  
Pianos parcelarios.—Medición.—Tasación de fincas rústicas.—Peritaciones, etc.  
San Antón 38 2.º—LERIDA

**HIELO para usos médicos**  
FARMACIA CARNICER

**La Estrella Dorada**  
Representantes únicos «La Seits Unión»  
Ramba de Fernando, 34.

**Panadería y Vinos del Panadés**  
y Castell del Remey desde 0 25 a 1'75 litro. Venta de aceites de Oliva.—J. Argany Layaquiza, San Antonio, núm. 5.—Lérida.

Se vende en muy buenas condiciones una Herreria o sus herramientas por tener otro comercio y no poder atender a sus trabajos.  
Darán razón: Cataluña, n.º 2, LERIDA.

—Presupuestos para obras en el ramo de Carpintería con precios baratísimos en los Talleres Mecánicos de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster, n.º 15.  
Se garantiza su construcción.

GABINETE ODONTOLÓGICO  
**SALUSTIANO ESTADELLA**  
Médico dentista (único en Lérida)  
Plaza Constitucio — 25, principal

**Gran Café Paris**  
Local reformado y decorado  
Estereria 8 y 10  
**EL MAS CENTRICO DE LA CAPITAL**  
Conciertos diarios porrenombradas y esplandidas aristas y una nutrida orquesta. Tarde de 2 a 4 y noche de 8 a 12.  
Esmerado servicio de café licores. Restaurant a la carta. Ostras de varias clases y precios. Para encargos en el mostrador del café.  
Nota.—Desde hoy todos los domingos y días festivos sesión vermcuth de 11 a 1 del mediodia.

**Ramón Bellana**  
RECADERO  
diario de Lérida a Cervera y vice-versa. Admite encajos para todos los pueblos intermedarios.  
Combinación directa con Reus.  
Para los encajos.—Cervera: Arrabal, 8 Casa Cirilo).  
En Lérida: Calle Mayor 57 y 59 tienda «La Igualadina.»

**Momotombo**  
EL REY DE LOS CAFES  
El café MOMOTOMBO cuyo tueste está con arreglo a los adelantos más modernos (o sea el americano) no contiene secante alguno, pues éste daña el estómago, y por estas razones no a encontrado hasta el día quien compita con él en el mundo entero; se sirve a domicilio desde 200 gramos en adelante Café MOMOTOMBO, Estereria 9, Lérida.

**CENTRO AGENCIA**  
— A CARGO DE —  
**Don José Galcerá Peguera**  
AGENTE DE NEGOCIOS  
Mayor, 135 pral. Lérida.  
Este Oficina cuenta con varios sectores Letrados.  
SEGUROS: Agente General de la Compañía general de Seguros «HISPANIA».

**Bar Restaurant SALVAT**  
Esmerado servicio a la carta cubiertos y raciones  
**BANQUETES - LUNCHS - REFRESCOS**  
NOVEDAD.—Se reciben diariamente Gambas (Langostinos) su precio de venta 2 pta. libra y a 10 céntimos ración.



No tomes, querido lo ese remedio anunciado, pues el Fosto-Gilco-Rola puede darte algun cuidado, Ese Domenech, me carga, no lo tomes, lo amado. Al cabo de medio año el sobrino hubo heredado.  
En Lérida R. Trilla Mayor 39 Farmacias y Droguerías  
Imp. «Jovenut» Mayor 62, bajos.—Lérida

Tots los días de 12 a 3 concerts  
—Los divendres plat del día sopa  
ROUILLEBAISSE. Disapte menú  
corrent y vegetariá.

# Mundial Palace

Cubert desde 8'50.—Restaurant instalat frente al monument de Colón telé. no 102.—Barcelona

Gran menjador per a 500 comensals.—Espléndida iluminació.—Servoy emmerat.—Cuyna selecta.—Pabany

## Usad JABON Tango Argentino

y os convenceréis de sus propiedades  
**CREACION DE LA CASA CID BARCELONA**  
De venta en las buenas Perfumerías de esta. Pastilla 0'25 y 1'00

## ALMORRANAS Se curan con a pomada

Anti-Hemorroidal --- BUR-BAY

TUBO 2'00 pesetas

C DE VENTA.—Madrid: Perez Martin, Alcalá 9.—Barcelona: Dr. Andreu, Segalá, Farmacia Internacional.—Zaragoza: Rivedholz y farmacias.  
Nota: Si por casualidad se compra un tubo de POMADA ANTI-HEMORROIDAL "BUR-BAY", y resulta antiguo e inservible, devuélvase a la casa vendedora, para que sea cambiado, libre de todo gasto, por otro bueno.

## SERVICIO TRASATLANTICO Línea de Pinillos

### Servicio al Brasil-Plata

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil-Plata — Travesía en 15 días  
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el 17 de Febrero el vapor «Príncipe de Asturias».  
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y carga con trasbordo para Rosario de Santa Fé, Asunción y puertos de la Patagonia.  
Servicio rápido y directo para New-York, New Orleans y Galvestón  
Vapor M. SAINZ saldrá de Barcelona el 25 de Febrero. Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
Servicio a las Antillas y Estados Unidos, con salidas fijas quincenales.  
BALMES 8 de Febrero - Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas  
BALBANERA, 20 Febrero - Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cárdenas.  
CONDE W FREDO 5 Marzo - Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana.  
Admite carga y pasajeros para Las Palmas, New-Orleans y Galveston y carga con conexión directa para Sagua, Calbarien, Nuevitas, Puerto-Padre, Gibara, y Batabanó en travesía a la Habana y para Cárdenas, Pinar, Nipe, Manzanillo y Esmeraldas, en travesía a Santiago de Cuba.  
La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle Baleares).  
Frente a este servicio magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas camarotes y climatizadas sobre cubierta. — Camarotes de lujo y de preferencia. — El pasaje de 3.ª es en sencillos departamentos. — Alumbrado eléctrico. — Teléfono Marconi.  
Configuración: ROMULO BOSCH y ALSINA. — Paseo de Isabel II-1.1.ª.—Barcelona.

## Manuel Pereña

TARRECA.—TELEFONO 16  
DROGAS—COMESTIBLES—LICORES

### COLA TANGLEFOOT

Producto norte-americano para preservar a los árboles de los insectos que suben desde la tierra

Modo de usarlo: Se aplica alrededor del tronco del árbol una faja del ancho de tres o cuatro dedos de esta cola. Se repara de vez en cuando por si alguna hoja seca o polvo se hubiera pegado.

La «Cola Tanglefoot» tiene la propiedad de no escarse durante unos tres meses, a pesar del calor, frío, lluvia o viento.

La «Cola Tanglefoot» no perjudica a los árboles y es en extremo superior a cualquier otro medio de los que se emplean hoy día, puesto que requiere una inspección diaria y necesitan un cuidado especial, mientras la banda de «Cola Tanglefoot» requiere solamente inspección de vez en cuando para dar eficacia absoluta.

#### PRECIOS:

1'50	plata, una lata de	1/4 kilo
2'50	»	1/2 »
7'00	»	1 1/2 »
20'00	»	5 »
37'50	»	10 »

## LABORATORIO DE ANALISIS QUIMICO

ENSAYOS INDUSTRIALES

Dr. CARNICER Carmen 35 y 37-Lérida

## Consultorio CASTRO

ENFERMEDADES NERVIOSAS CIRUGIA GENERAL ELECTRICIDAD

### RAYOS X

Constitución 19 - Lérida

Imprenta JOVENTUT

Se hacen toda clase de trabajos Comerciales, Periódicos, Revistas, Reglamentos, Participaciones de enlace, Modelos para Ayuntamientos, Oficinas, Sociedades y Particulares, Prospectos, etc. Precios económicos.



## La Unión y el Fénix Español

— COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS —  
CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de ptas. efectivas

Completamente desembolsado

— Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal —

50 Años de existencia en Seguros sobre la vida en Seguros contra incendios

Subdirector en Lérida y provincia D. Enrique Ribelles

PLAZA DE LA CONSTITUCION 24, 3.ª-1.ª.

## EMULSION FORCADA

El más eficaz reconstituyente para niños débiles, anémicos, desganados, tardíos en andar, etc. Garantiza en gran medida el Primer Premio con el que la Forcada en su concurso de Emulsiones al Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

## Gran Taller y Consultorio Ortopédico

Bajo la dirección del Especialista

### F. PONS

Ortopedista de los más importantes Talleres ortopédicos de Barcelona y del Hospital Clínico

Muchos son los que se improvisan especialistas y venden supuestas lajas y BRAGUEROS que llaman infalibles para reducir y curar las hernias, artículos todos de pacotilla que los pacientes adquieren bajo la fe de pomposos anuncios, tal vez porque ignoran su gran suma de conocimientos especiales, su práctica, su habilidad, su experiencia profesional que requiere la buena fabricación o confección del más sencillo aparato.

No basta que un braguero comprima una hernia y que una faja sostenga el vientro. Es necesario que el braguero, cerrando convenientemente la hernia, logre hacerla desaparecer si es curable o suprima todo peligro de extrusión si no lo es y que la faja, sin comprimir el vientro, impida la relajación de los tejidos abdominales a la par que modifique la estructura exterior, pero sin oponerse a las dilataciones momentáneas que pueden producirse.

Al dirigirse a los Sres. Médicos y al público.

Tisantes omeopáticos y Medias de goma a medida. — Construcción de CORSES MECANICAS para la corrección de escoliosis, estosis y mal de Pott. — PIERNAS ARTIFICIALES y demás aparatos de Prótesis.

Máquinas eléctricas. — Instrumental médico-quirúrgico y toda clase de objetos ortopédicos.

Farmacia PONS, Mayor, 21 (Abierta toda la noche).

Gran depósito de especímenes. — Sueros diversos. — Único representante en Lérida de la Vescuna Selva. — HIELO, HIELO, HIELO, HIELO.

Se p. general al TALLER y CONSULTORIO ORTOPÉDICO y solicitar sus órdenes, me permito asegurar que éstas serán ejecutadas con todo esmero y exactitud, atendiendo siempre a las prescripciones facultativas y a las reglas de la más severa higiene.

Cuanto se me encomiende será hecho expresamente sobre medidas que pueden serme suministradas o ser tomadas en mi Gabinete especial de Ortopedia.

BRAGUERO MODERNO para cura radical modelo «inglés» el más perfeccionado y más cómodo de todos los bragueros. Contiene un absoluto todo nuevo por antigua y rebelde que sea y en la mayoría de los casos cura radicalmente y en muy poco tiempo.

APARATOS especiales para la pronta curación de los niños. No tienen los inconvenientes de los vendajes o de los bragueros de tela; no pueden producir escoriaciones, ni llagas y curan radicalmente y en muy pocos días.

## Bodega de

G. BERTRAN  
Cardenal Remolins, 11  
bajos. - LÉRIDA

### Vinos de Mesa

BLANCOS Y TINTOS, DULCES Y ANEJOS para postres, para particulares, HOTELES Y RESTAURANTES

Vinos naturales ó propiedad auténticos

— Garantizo su pureza y elaboración —  
Se sirven a domicilio embotellados y en garrafones

On parle français.

Man spricht Deutsch

Se vende una máquina de Cinematografía de construcción moderna. Darán razón esta Administración.

## JUAN VILA

Talleres de fundición, construcción y reparación de máquinas Agrícolas e Industriales

Existencia de bujes torneados para carrues a precios reducidos.

CARDENAL REMOLINS, 9.- LERIDA

## Vicent Farré

Arreus automátichs per cavá viña

DIABLES — DESTARR OSADOS — RASCLES PATENTATS

Resultat a tota satisfacció y a proba. Se venen al comptat y a plazos, ni en 15.00 de venudes fins avuy. Se pot demanar informes als que les poseheben que s'n molts en aquestes comerques.

Taller Travesía del Alcalde Costa a la part del castell de Gardeny. - LLEIDA

## Juan Orpella Bonifasi

MAQUINAS - HERRAMIENTAS - TUBOS - CCRREAS - GRASAS Y ACCESORIOS PARA TODAS LAS INDUSTRIAS

— Alancen y Despacho —  
PLAZA DE CATALUÑA, 12



LERIDA